

# LA PROVINCIA

Periódico liberal

AÑO XI  
2.ª EPOCA

**Precios de suscripción**  
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 8.  
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Seis meses, 20.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios  
con el aumento que el timbre reclama.  
Se suscribe en la Administración, calle de En-  
medio, núm. 51, imprenta, frente al callejón de  
la Cárcel.

Domingo 8 de junio de 1890

Se publica los jueves y domingos de  
cada semana

**Anuncios**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-  
mos de peseta línea. Remitidos, á precios con-  
vencionales.—Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10  
céntimos de peseta línea.—Remitidos, á 1 r. lí-  
nea.—Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 241

## DON GENARO MARIA BELTRAN CALPE

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO DE ALMAZORA

Falleció el 2 del actual después de recibir los Santos Sacramentos é indulgencia plenaria concedida por Su Santidad

Su desconsolada viuda, hijo, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

Todas las misas que se celebrarán el 16 de los corrientes en las parroquiales de Almazora y Castellón y en la de San Valero de Valencia, serán en sufragio del alma del finado.

A la propia intención se rezará el Santo Rosario en la capilla de la comunión de esta ciudad á las siete y media de la tarde del sábado 7 y ocho días siguientes.

### ADVERTENCIA

Rogamos á los señores suscritores de fuera la capital que estén en descubierto con esta Administración, calle de Enmedio, núm. 51, imprenta, procuren liquidar lo antes posible, verificando el pago en libranzas del Giro ó sellos de franqueo, ó por medio de nuestro representante en sus respectivos pueblos.

### CRISTOBAL JUAN MATEU

CORREDOR DE COMERCIO

Enmedio, 49, Castellón

OPERACIONES DE BANCA Y BOLSA

Horas de despacho: de nueve á diez de la mañana y de siete á ocho de la tarde.

¡¡NO MAS MILDEW!!  
(Véase la cuarta plana).

### AGRICULTORES

Si queréis librar ó salvar vuestros viñedos de los ataques del mildew, Black-root y demás enfermedades criptogámicas, usad la **POUDRE MONTPPELLIERAINE** (Polvos Montpelleranos) sin tóxicos, cuya eficacia reconocida se GARANTIZA. Este precioso descubrimiento se entrega al precio de 50 pesetas los 100 kilos puesto en Barcelona. A. PALEIRAC, fabricante en Montpellier (Francia).

Representante para la provincia de Castellón, don J. Maurel, Talecones 23.—Castellón de la Plana.

**SE VENDEN** dos casas en el Grao de esta ciudad, calle de Buena-Vista, números 4 y 5. Razón, Enchin, 9

### VINOS de Valdepeñas

En la plaza del Rey, número 10, junto á la tienda del Angel, se acaba de recibir una buena remesa del legítimo vino Valdepeñas, y tanto el blanco como el tinto, se expenden á 6 pesetas cántaro, 4'75 docena de botellas y á 40 céntimos el cuartillo, y pesando de medio cantaro se sirve á domicilio.

Se garantiza. No equivocarse: plaza del Rey, número 10, junto á la tienda del Angel.

### MENEA LA COLA EL CAN...

Y pide *El País* tu subida, oh, partido conservador! no por tí, sino por el pan.

¿Por qué habías de ser una porfia, un clamor, un apremio tan empeñado, más que por la cuenta y razón que todos sabemos?

La vehemencia que emplea el órgano de Ruiz Zorrilla no tiene término de comparación más que en los arrebatos furiosos de *El Estandarte*. El mismo *Siglo*, que es tan persuadido defensor de la solución conservadora, y que tan lastimero se pone para pedirle, no es más que agua *frappée* al lado del impaciente diario republicano.

Tanta es su solicitud, y tan exagerada, y tan fuera de tiempo, y de tal manera sospechosa, que á los mismos conservadores disgusta é inquieta; y por eso *La Epoca*, ingrata y desabrida con su colaborante, ha buscado forma de echarle de su molino, y ha impreso la especie poco feliz de que el órgano zorrillista trabaja por el triunfo conservador, porque espera que el señor Sagasta y su partido se irían con los republicanos una vez se vieran apartados del gobierno.

Mucho ha sutilizado *La Epoca*, y muchos absurdos ha prolijado en sus columnas durante cinco años de ataribis que lleva padecidos, pero nunca ha brotado de su pluma especie más desatinada que la que antecede; y no se enoje el colega, que bien le consta la sobrada razón con que hablamos.

No es ese el pan tras del que anda codicioso el campeón de la república desahuciada. Otras ilusiones se forma él, y otras ventajas se promete su astucia de Maquiavelo aburrido y su estrategia de general sin soldados.

Si se quiere saber á punto fijo cuál es el móvil que determina esos afanes violentos, esas impaciencias sin freno, esa necesidad inaplazable de que el partido liberal caiga y el conservador se encarama, no hay más que examinar el actual estado de la que fué comunión republicana, y ver la total decadencia á que les ha traído la política sabia y lealmente monárquica del señor Sagasta.

Los republicanos no pueden más. Ni aun ellos mismos lo recatan en la conversación particular, bien que en las horas de sus ejercicios escénicos ante el público todavía se esfuerzan por conservar apariencias de partido hábil y dispuesto.

Sus esperanzas están perdidas, el pesimismo ha penetrado en aquellos ánimos

que mejores alientos poseían. Ante la monarquía llena de prestigio, ante la gestión franca y honrada del partido gobernante, toda la hueste de la república se ha sentido desfallecer, porque la ociosidad á que se ha visto condenada es la peor de las enfermedades que pueda aquejar á una comunión política. Las simpatías resueltas y calurosas, del país por la monarquía y por sus augustos representantes don Alfonso XIII y doña Maria Cristina, y las nobles virtudes que en la egregia dama resplandecen, han dejado á los republicanos sin enemigo que combatir, á su propaganda sin fuerza de seducción y á su sistema de gobierno sin título ninguno para conservar aquél carácter de panacea que se había atribuido.

Todos estos efectos se notan en la vida material del republicanismo zorrillista y de sus afines revolucionarios. La carencia de un objeto eficaz les ha descompuesto y fraccionado. De su organización robusta y compacta de otro tiempo no queda ya más que esa conciliación entera, en la cual no cree la misma prensa que quiso provocarla como imposición á la desidia de sus jefes y como enseñanza á su torpeza. En sus asambleas se injurian y ridiculizan; en los comités transmiten desalientos; en las suscripciones recogen más demagaciones y repulsas que dinero, como acaba de suceder en una muy trabajosa que se ha hecho á favor de una persona que para los republicanos fué casi un ídolo no hace más de dos ó tres años. En cuanto á los emigrados, en quienes el mayor sacrificio pudiera dejar suponer una fe mayor, harto se sabe cual es su espíritu; el desencanto y el arrepentimiento son los dos únicos tonos que descubre todo aquel que va á los *boulevards* y á los paseos de París á contemplar las escenas de españoles hambrientos y burlados por sus mismos jefes, y que hoy, con tardío pesar, no suspiran sino por un rincón de la patria donde volver á poseer un lugar tranquilo.

Los contumaces, los impenitentes, los que no han depuesto su ambición de locos porque la penalidad no les ha alcanzado ni la lógica de los hechos les ha convencido, esos conocen toda la extensión de su miseria. Saben que van en derrota, que se retiran á la desbandada, y piensan que cambiando de enemigo y siendo atacados con armas de menos temple, podrian rehacer su ejército y emprender la ofensiva, cuya táctica ya tienen hoy olvidada.

Los caudillos sin unidad y sin acierto, los soldados descaecidos por el aburrimiento ó por la fatiga, se acerca la hora en que del partido republicano no resten más que números sueltos ó columnas francas de las que no dan batallas ni intentan asaltos.

Solo una mudanza profunda en el espíritu de la nación, solo la aparición de una nueva política, tal como la que los conservadores representan, podria salvar el partido republicano produciendo en ellos un movimiento de concentración y de nueva vida.

*El País*, abogando por lo que aboga y suspirando por lo que suspira, no hace más que buscar un remedio para su situación desesperada.

Pide un cordial para su república, que está en la agonía.

(De *La Iberia*.)

### UNA CONFERENCIA AL AIRE LIBRE

Salía el señor Martos del Congreso acompañado de los señores Pacheco, Cuartero y Navarro Reverter, y como la noche convidaba para dar un paseo, el ex-presidente del Congreso dió orden á su cochero para que siguiera el mismo camino que él recorriera á pié.

El señor Martos y sus amigos se dirigieron por la Carrera de San Gerónimo y calle de Sevilla en donde encontraron al señor Castelar.

El eminente tribuno se dirigió á saludar á su antiguo amigo, y el señor Martos contestó al saludo del señor Castelar de la siguiente manera:

«Hombre, me alegro encontrarte para decirte que en esas conferencias que has celebrado con el general Lopez Dominguez, no estuviste á la altura de tu talento y de tu historia.»

El señor Castelar, interrumpiendo dijo. —Lo único que he hecho ha sido exponer mi opinión franca acerca de lo que preguntó el general Lopez Dominguez en la conferencia que celebró conmigo. «Porque después de todo, aprobado el sufragio, á mí ya no me queda nada que hacer.»

El general Lopez Dominguez ha creído que debía celebrar todas esas conferencias que viene celebrando...

Martos.—Conferencias que representan la inutilidad y la esterilidad de lo que se persigue en ellas.

Pero aparte de lo que haga y pueda hacer el general Lopez Dominguez en favor del señor Sagasta, favor que parece ser que es lo que se persigue, importa para mí más tu opinión respecto de la resolución que se puede dar á este orden de cosas establecidas.

Solución por tu parte en pró del señor Sagasta y colocándome á mi y también al señor Salmerón fuera del concurso de los partidos, y en cambio viene á colocar á Zorrilla como jefe del partido demócrata radical. Lo cual, en medio de todo, á mí no me apena, porque las cosas son como son, y no parece sino que por una opinión más ó menos, por muy respetable que sea la tuya, se pueda borrar ya, la historia y la representación de toda la vida política de uno.

Castelar. — Cristino, estás completamente obcecado. Yo no he dicho nada de lo que tú dices.

Martos.—Podrá ser é indudablemente lo será si tú lo afirmas: pero yo me fio de la relación de los periódicos, no desmentida.

Castelar.—Pues si dicen eso que tú dices se han equivocado. No ha ocurrido más que el deseo del general Lopez Dominguez de unir á todos los liberales con una amplia conciliación para asegurar más la monarquía.

El señor Martos: Conciliación completamente imposible con el señor Sagasta, á quien tú defiendes ahora. Yo he prestado á la monarquía el concurso de mi persona, mis ideas y he sido dócil durante el tiempo que he estado al lado del señor Sa-

gasta; pero un día hice una petición para el general... *Fulano* y se me negó rotundamente, y hasta comenzaron la lucha contra mí. No obstante esto, aun entonces estaba dispuesto, como siempre para la conciliación, pero hoy me lo impide la vergüenza.

Y esto lo hacía yo mientras tú combatías con más ó ménos empeño, pero combates, á la monarquía.

Y cuando todo esto he hecho y me coloco en una situación política, defendiendo lo que siempre he defendido, vienes tú con tu opinión echándome fuera de la democracia, ó poco ménos, y dándole entrada a Zorrilla.

—Castelar. Te repito que estás ofuscado, Cristino; aquí no ha habido más que el general Lopez Domínguez ha celebrado todas esas conferencias y porque el conde de Xiquena vino de Italia diciendo que había hablado con Crispi y que éste le había dicho que es de todo punto necesario para España la continuación de Sagasta al frente del partido liberal.

—Martos: ¡Buenas personalidades para definir la política de España!

—Castelar: Y de lo único que se trata, créeme, Cristino, es de impedir la vuelta de los conservadores.

—Martos: Pero al mismo tiempo de echarme á mí de toda solución.

—Castelar: No, Cristino, no; repito que estás obcecado. Mañana pasaré por tu casa antes de marcharme á Cáceres, te contaré lo que ha ocurrido, y verás como no tienes razón para estar tan enfadado conmigo como lo estás.

—Martos: Bueno; ven á mi casa. Pero dudo que por mucho que me digas puedas borrar el efecto que ha causado en el público tu juicio.

—Castelar: Nada, nada; mañana te lo contaré todo:—¡Adios!

—Martos: ¡Adios!

Los dos antiguos amigos siguieron cada cual su camino, y los que oímos la anterior conversación, nos quedamos pensando en lo que el señor Castelar podrá contar al ex-presidente del Congreso.

REUNION EN EL JARDIN

Tratándose de la morada de un académico, y de un académico tan eminente como el señor Cánovas del Castillo, y de una reunión á la que asistieron el conde de Cheste y la flor y nata de los ilustres miembros de la academia española, ¿por qué hemos de decir *garden-party*, rindiendo tributo á los ingleses?

Reunión en el jardín me parece mejor, aunque no lo exprese todo; pues la reunión fué en el jardín y en los salones, bajo la frondosa enramada de los árboles y entre los macizos de flores, y bajo los pintados techos y entre las primorosas obras de arte que embellecen aquellas magníficas estancias.

Arabshah, el célebre autor de la *Historia de Timur*, el de los versos que tradujo el buen conde de Noroña, no ha podido dar idea, al describir sus jardines asiáticos, del aspecto que ayer tarde ofrecía el jardín que rodea el palacio donde el ilustre jefe del partido conservador vive con su esposa y sus libros, con la belleza y la ciencia; con lo que inunda de felicidad el alma y con lo que robustece el entendimiento.

El sol se filtraba á través de las ramas verdes produciendo una lluvia de oro, cuando los carruajes se detenían ante las gradas de mármol que conducen al vestíbulo, donde estaban los señores de Cánovas. Ella, vestida con sencillez, como para dar aspecto modesto á la fiesta, pero con la elegancia que la distingue siempre, llevaba un traje de media cola y de color lila con pequeñas listas negras, y dos tiras de encaje negro á los lados; en la cabeza no llevaba más adorno que un lazo blanco y del mismo color que el vestido.

En su hermoso semblante se reflejaba la dicha, y al saludarla se unían, para rendirla tributo, admiración y respeto, que no ménos merece las cualidades que reúne y el nombre que lleva.

Su ilustre madre, la marquesa de la Puente y Sotomayor, con vestido negro y oro; su hermana, la condesa de Casa-Valencia, con vestido color malva y un riquísimo camafeo, la acompañaban, rodeándola también su padre, que al ver tal como ayer estaba aquella casa que él ha formado, realizaba uno de los sueños más gratos de su vida; su hermano político, el duque de Arión, y su sobrino, el heredero de los títulos de la casa de sus padres.

Cuando la banda militar colocada en el jardín dejó oír los acordes de la marcha de infantes, toda la familia se adelantó á recibir á la infanta doña Isabel, y el señor Cánovas dió la mano á la augusta dama para que bajase del carruaje.

La infanta llevaba traje de seda blanco con listas de flores y capota de tul; la acompañaban la condesa de Superunda y el marqués y la marquesa de Najera.

Inauguraron el baile la infanta doña Isabel, que tuvo de pareja al señor Cánovas del Castillo, y la señora de Canovas con el marqués del Pazo de la Merced.

Aquella casa, que ya era una joya cuando la tenían los marqueses de la Puente, se ha enriquecido y embellecido más con las valiosas colecciones que ha llevado el señor Cánovas del Castillo, y que descuellan entre el marco de flores que ha quedado como base de la primitiva morada.

En el vestíbulo descuellan el grupo escultural de Susillo, que representa al mérito elevándose sobre el odio, el rencor y la envidia y otras malas pasiones, que quedan vencidas.

Sobre una vitrina campea el sable de Napoleón I, el que llevó á sus gloriosas campañas, el que abrió á través de los campos de batalla el camino de las ideas modernas; allí descansan en casa del ilustre estadista, indicando que el sable no tiene ya nada que hacer en la sociedad actual, regida por el pensamiento en vez de la fuerza.

Una daga de Marco Visconti, el sobrino de Mateo I el Grande, evoca frente al sable del capitán del siglo los recuerdos de la Italia del siglo XIV, como si se leyese una novela de Tomás Grosví, en la que palpitan las luchas de gibelinos y gibelinos.

¿Quién sabe? Aquella daga la llevaría Marco Visconti cuando á la cabeza del ejército gibelino entró en Génova en 1320, haciendo huir derrotado á Felipe de Valois. Entonces exparcó el terror y la muerte; ahora solo es un adorno y un trofeo, y su acero es acariciado por las hojas de las flores, que llegaban á ella en idilio de paz.

El Nuncio de su santidad pasó arrastrando la cola de su manto color violeta por el *parquet*, y el embajador de Italia, el marqués de Maffei, examinaba atentamente una preciosa cabeza de vieja que pintó Murillo.

La paz y el arte cicatrizan en la Italia moderna las heridas de la Italia antigua.

La duquesa de Alba, vestida con un elegante traje de color de oro y negro, examinaba las preciosas miniaturas del siglo XVIII que ha reunido el señor Cánovas. Cerca había un espejo que reproducía la elegante figura de la duquesa, y al reproducirla ofrecía á la vista algo más bello que lo que copió Isabey en tres cortes: en la de María Antonietta, en la de la emperatriz Josefina y en la de la emperatriz María Luisa.

Y bellezas vivas, animadas, sonrientes, había ayer tarde muchas en los salones de los señores Cánovas del Castillo. Estaba la duquesa del Infantado, con un traje gris; la condesa de Pinohermoso, con un primaveral traje de adornos color de alga; la de Villagonzalo, de color perla.

La duquesa de Bailén, que no da tregua á sus empresas caritativas, comentaba los últimos detalles de la función que se dará en el teatro Español el sábado, á beneficio del desgraciado escritor señor Más y Prat, el autor de *La tierra de María Santísima*.

La marquesa de Sierra Bullones, que lucía un elegante traje estilo Watteau, invitaba á sus amigos para una fiesta que dará el jueves en su casa.

La duquesa de Medinaceli se presentó arrogante y hermosa con un traje de seda color gris con lunares blancos.

La señora de Martos estaba, como siempre, irreprochablemente elegante, marchando con un traje blanco las líneas griegas de su artística figura.

Muy elegante la marquesa de Velazquez, con turquesa y una original combinación azul y amarilla.

Como en una nube del crepúsculo de la tarde, iba la vizcondesa de la Torre de Luzón, con un traje de color rosa.

La duquesa de Plasencia, la condesa de Casa-Sedano, la de la Encina, la de Torrejón, la de Via-Manuel, la duquesa de Osuna, la de Tetuán, la marquesa de Estrella, la de Trives, la de Castro Serna y otras muchas, poblaban aquellas estancias.

La señora de Bugallal lucía un elegante traje blanco, y estaban también las señoras de Silvela, de Alonso Martínez, de Figueroa, de Peñalver, de Bravo.

La condesa de Bacquer con un elegante traje negro, y de negro también la condesa de Atares, la marquesa de Santa Genoveva y la baronesa de Eroles.

Benlilure recibía muchas enhorabuenas por la distinción que le han otorgado con la gran cruz de Isabel la Católica.

La que está de enhorabuena es la cruz. Moreno Carbonero se entusiasma apreciando con su ojos de artistas los preciosos efectos de luz que ofrecía la *serre*, llena de flores y de aromas.

Menendez Pelayo era el cicerone de un grupo de señoras que penetraban en la biblioteca, que ocupa un pabellón nuevo, inundado de luz, rodeado de flores, donde la quietud convida al estudio.

Los viejos volúmenes ostentaban sus títulos sabios en los bien ordenados estantes, y las hermosas damas miraban con curiosidad aquellos monumentos del saber humano que con enseñar tanto, no enseñan, y más vale así, á librarse de su encantador yugo.

Pero más que la biblioteca, que es indudablemente entre las particulares la mejor dispuesta de Madrid, revela al señor Cánovas su cuarto de estudio, situado en el piso principal, con balcones abiertos sobre un paisaje que la primavera embellece; allí, sobre las mesas, están los libros que se leen de continuo, las revistas más notables de Europa, todo cuanto representa el movimiento intelectual del mundo, que el ilustre estadista sigue atentamente.

Preciosidades pompeyanas recuerdan el paso del señor Cánovas por Italia al principio de su brillante carrera, y una paleta de plata la primer iglesia católica que por su iniciativa, como ministro de Estado, se levantó en Tetuán.

Hay allí recuerdos del rey don Alfonso, de la reina doña Isabel, de don Leopoldo O'Donnell, de toda la ilustre vida del señor Cánovas.

El aspecto del jardín á la puesta del sol era precioso; en el jardín formaban grupos la duquesa de Fernán-Núñez, la señora de Echagüe, la condesa de Esteban Collantes; la baronesa Stum, Mad, Bagüer, y discurrían por él muchos hombres políticos, el conde de Xiquena, Romero Robledo, Martos, Groizard, Alonso Martínez, Pidal, Linares Rivas, Silvela, Correa, casi todos los senadores y diputados de las minorías conservadoras y los diplomáticos.

El obispo de Madrid y el señor Mellado, hablaban de los preparativos para la procesión del Corpus.

El señor Pidal recibía enhorabuenas por el bautizo de su décimocuarto hijo.

El marqués de Caicedo contaba las impresiones de su reciente viaje por los Estados Unidos; Miguel de los Santos Alvarez y Vera, esperaban su hora de ir al Casino.

Y en tanto, comenzaba animadísimo el cotillón, en el que tomaba parte un verdadero coro de juveniles bellezas.

Los invitados abandonaban con pesar aquella casa, donde ayer abrieron el talento y la belleza un grato paréntesis á la monotonía de la vida.—X.

CRÓNICA GENERAL

El proyecto relativo á la construcción del puente sobre el Canal de la Mancha, vá ganando terreno; pero se cree que todavía será preciso que pase algún tiempo antes de que se consiga la concesión.

Los ingenieros juzgan la obra de muy posible realización, sobre todo después de los resultados obtenidos en el puente de Forth (Escocia). Considerando el asunto desde el punto de vista industrial, á juzgar por el movimiento que se calcula y las tarifas que se adoptarían, resulta que hay que esperar grandes beneficios.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado la real orden siguiente:

«Su majestad el rey (que Dios guarde), y en su nombre la reina regente del reino, se ha servido disponer que por esa ordenación de su digno cargo se haga entender á los habilitados del clero que en lo sucesivo, y sin orden terminante de los administradores diócesanos en cumplimiento de mandato judicial, se abstengan de efectuar retenciones; manifestándose así al juez que le requiera para que éstos se dirijan á la autoridad eclesiástica correspondiente, la que, aunque por carecer de potestad civil, no puede acordar estas retenciones, es á la que compete la misión de transmitir dichos mandatos judiciales.»

Cerca de la Coruña el patache *San Anton*, tripulado por siete hombres, naufragó á la altura del cabo Provirriño por habersele abierto en la bodega una vía de agua que hizo zozobrar la embarcación en pocos instantes.

Los naufragos, asidos á varios de los tablones que constituían la carga del buque, tuvieron que sostener una horrible y larga lucha desde las dos de la tarde en que ocurrió el naufragio hasta las doce de la mañana del siguiente día en que una lancha pescadora del Sou se acercó á prestarles auxilio.

Al verificarlo sólo quedaban dos de los siete tripulantes, y aún pudieron ver á lo lejos cómo otro de aquellos infelices, rendido ya sin duda, se desprendía del tablón á que estuvo agarrado toda la noche y se hundía definitivamente sin poder resistir algunos momentos más, que hubiesen bastado para su salvación.

El patron de la lancha que realizó tan humanitario acto se llama Manuel Fernández Pensado, y los que éste recogió, desembarcándolos en la Coruña, José Lago y José Rodríguez.

En la provincia de la Rioja ha aparecido un famoso loco que tiene la manía de creerse don Quijote, aquel célebre caballero de la Mancha immortalizado por Cervantes.

Parece que desgracias de familia le indujeron á retirarse á las soledades andinas de Vinchina, abandonando el pueblo de Guandacol, donde residen su esposa y dos hijas.

Allí se entregó á la lectura de libros, entre ellos la obra de Cervantes, que parece le merecía singular predilección.

El aislamiento en que vivía, sin comunicación con nadie, los cerros que le ro-

deaban por naturaleza y influyeron pronto á convertirle en más entretido por haber.

El caso de las cercanías ante ellos, nuevo don de un poncho escudo, y u-

Así se p... col entre la... chachos, á dignos del i

En ménos de este Quij... por toda la... libradas con... aventuras e... y de más de... mante cabal... ticia de su l... rar destroz... propiedad.

CR

Si anda cejal don es por gra

Nuestro presidente tamiento necesita, perdones de

Merced, los 18 mes ministración Castellón,

mer, bebe arcas mur igual tiempo cantidad de sean 20.72 céntimos.

¡Ojo, cas verdad.

En los esco comerciante expuestos alg bidos al corre dez, de á co conocimientos Apeles.

Figuran en estudio, notal entonación de no de tan bué elegante sobr

Se siguen á nito efecto de ambas tambí además otr rinas, que a frías de color.

Están á la los aficionados tamos á su a

Monedas gran profusio tes con el bus guiéndose de bello es más r frente y nariz to aplastado.

En el reverso la inscripción en las legítim Mucho ojo, para tafetanes

Corta de p jar, participa que el concejal Miguel Dehan monte denomi cido por Font dido á la corta

deaban por todos lados, la soledad de la naturaleza y todas las circunstancias que influyeron poderosamente sobre el ánimo, pronto acabaron por privarle de la razón, convirtiéndolo a aquel desgraciado en el más entretenido de los locos habidos y por haber.

El caso es que los pocos habitantes de las cercanías vieron un día aparecer ante ellos con asombro, convertido en un pacho recogido al brazo a guisa de escudo, y una larga caña por lanza.

Así se presentó más tarde en Guandacol entre la gritería y algazara de los muchachos, á quienes enderezaba discursos dignos del ingenioso hidalgo de Cervantes.

En menos de dos meses, las hezañas de este Quijote riojano se han esparcido por toda la provincia. Háblase de batallas libradas contra manadas de cubritos, de aventuras en supuestos castillos y ventas y de más de un vapuleo propinado al flamante caballero por los que, sin tener noticia de su locura, no se prestaban á tolerar destrozos del andante en bichos de su propiedad.

CRÓNICA LOCAL

Núm. 23

Si anda por la calle el ex-concejal don Enrique Perales Vilar, es por gracia de indulto.

Nuestro dignísimo amigo el ex-presidente del excelentísimo ayuntamiento don Antonio Forn, no necesita, ni ha necesitado nunca perdones de nadie.

Merced, á su vara inflexible, en los 18 meses de su irregular administración, según *El Clamor de Castellón*, en los artículos de comer, beber y arder, ha dejado en arcas municipales de más que en igual tiempo de años anteriores, la cantidad de 103.624'38 pesetas ó sean 20.724 duros 4 pesetas y 38 céntimos.

¡Ojo, castellonenses! Esta es la verdad.

En los escaparates del acreditado comerciante don Juan Martín, hemos visto expuestos algunos bonitos cuadros que debidos al correcto pincel de don J. Fernández, da á conocer su autor los extensos conocimientos que posee en el arte de Apeles.

Figuran en primer lugar dos cabezas de estudio, notable una de ellas por la buena entonación de sus sombras; la otra aunque no de tan buena entonación, resulta muy elegante sobre un fondo multicolor.

Se siguen á estas dos cabecitas, un bonito efecto de luna y una puesta de sol, ambas también de muy buen efecto; hay además otra cabeza de estudio y dos marinas, que aunque pareciendo ser algo frías de color, son de bastante buen efecto.

Están á la venta, y los recomendamos á los aficionados al propio tiempo que felicitamos á su autor.

**Monedas falsas.**—Circulan con gran profusión las monedas de dos pesetas con el busto de Alfonso XIII, distinguiéndose de las legítimas, en que el caballo es más recio, la oreja aplastada, la frente y nariz más pronunciados y el busto aplastado.

En el reverso el escudo más confuso, y la inscripción *dos pesetas* más grande que en las legítimas.

Mucho ojo, que no está la Magdalena para tafetanes.

**Corta de pinos.**—El alcalde de Bojar, participa al señor gobernador civil, que el concejal de aquel ayuntamiento don Miguel Dehancher, le dió cuenta que el monte denominado el *Boalar*, y sitio conocido por *Font de Monsó*, se había procedido á la corta y extracción de varios pi-

nos; que inmediatamente que tuvo conocimiento de tan criminal atentado, se personó en el sitio de la ocurrencia, y con harto sentimiento vió que se había procedido á la tala y extracción de 114 pinos, por el número de tocones que aparecían cortados, siendo en su mayoría verdes y jóvenes.

Se han instruido las oportunas diligencias, pero sin resultado hasta la fecha. Es de parecer que la referida corta se hizo por la noche y por diferentes personas.

**Toros.**—Hasta el día 14 de los corrientes, tienen tiempo los abonados para recoger sus respectivas localidades en la plaza de toros, para la corrida que se verificará el 22; pasado dicho día se dispondrá de las referidas localidades.

Lo que hacemos público para evitar ulteriores reclamaciones.

**Nuestra enhorabuena al casino del Centro**, de nuestra vecina é importante población de Vall de Uxó, por la concesión de una biblioteca popular, cedida al mismo, por el excelentísimo señor ministro de Fomento.

**Pago á jurados.**—Por la secretaria de la audiencia de lo criminal de esta ciudad, se está procediendo al pago de los derechos devengados por los señores jurados y testigos, en los juicios orales celebrados en el cuatrimestre anterior.

**Marmaneu.**—Hoy encontrará el público en su acreditada horchatería toda clase de refrescos, desde la clásica horchata hasta el rico sorbete y helado de fresa.

El número 126 de *«La Ultima Moda»* ofrece entre los numerosos grabados que publica, un lindísimo modelo de sombrero para verano, y un figurín que representa el traje de etiqueta que usan en la actualidad los caballeros elegantes. Como regalo, reparte el final del Abecedario para marcar mantelerías, que tanto ha agradado á las suscriptoras. Contiene además curiosos datos acerca de las damas de honor de la reina y la etiqueta de palacio.

La administración: calle de Claudio Coello, 13, Madrid, remite números de muestra. Precio del trimestre, 3 pesetas.

**Nos escriben de Artana**, que ayer sábado falleció en dicha villa doña Antonia Selma, ilustrada maestra de niñas en aquella población.

Su muerte ha sido muy sentida por aquel vecindario, pues á mas de sus prendas personales y reconocida ilustración, reunía un corazón bondadoso que se captaba las simpatías de todos; hija de un comandante retirado en Valencia, en cuanto este desgraciado señor tuvo noticia del grave estado de su querida hija, se trasladó á aquella villa, donde pudo recoger todavía sus últimos suspiros.

También la familia del señor don José Catret, síndico del ayuntamiento, han sentido la prematura muerte de la infortunada Antonia en cuya casa vivía, y donde se la quería como hija.

Reciba su afligido padre y el vecindario todo de Artana, nuestro más sentido pésame.

**El alcalde y una comisión del ayuntamiento de Bechi**, llegaron ayer á esta capital, con el objeto de gestionar y activar la construcción de la carretera de aquella villa á Bellaguarda.

Les deseamos un buen resultado.

**Así debe ser.**—Tenemos entendido, por conducto que nos merece entero crédito, que el señor gobernador no lee los anónimos que se le dirigen, pues lo primero que hace cuando abre una carta es buscar la firme; y la que no la tiene es destruida en el acto. Ya lo saben las personas que se dedican á tan inocente entretenimiento.

**El día 4 fué capturado y conducido** á las cárceles de esta capital, el joven de 23 años Fulgencio Esteve Rivaite, procesado criminalmente por el delito de hurto y reclamado por el juzgado de instrucción de Calatayud.

Dicho individuo se refugió en una masía algo distante de esta capital, en donde le capturó la policía.

Por el cuerpo de vigilancia á hora avanzada de la noche del día 4, fueron ocupados á dos sujetos un revólver y una faca, los que han sido puestos á disposición del señor gobernador civil de la provincia, quien á su vez se ha dignado imponerles la multa correspondiente por vía de correctivo.

El día 6 fué detenido y puesto á disposición del excelentísimo señor gobernador civil, como sospechoso, un sujeto procedente de Tortosa, que dijo llamarse Andrés Cardona Escot.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Eslida 2 de junio de 1890.

Muy señor mío: Cuando se verifican actos que tienden más ó menos directamente á la caridad, siento un placer inesplicable. Así es, que ayer fué para mí un día de júbilo, porque se inauguró en esta población una sociedad de socorros mútuos, titulada *La Favorecedora*.

La junta directiva que ha de regir durante el presente año, la constituyen: don Miguel Alvaro, presidente; don Francisco Martín, vice-presidente; don Antonio Arnan, secretario; don José Doñate, vicesecretario; don Vicente Ballester, depositario; don Vicente San José, suplente del depositario; don Antonio Miravet, don Ramón Miravet, don José Galindo y don Manuel Martín, vocales; don Librado Paulo, don Rafael Paulo y don Pedro Miravet, enfermeros, y don Manuel Mondregón, recaudador y avisador.

El señor presidente manifestó á todos los concurrentes, eran admitidos en la sociedad; les exhortó á que estudiasen el reglamento que se les iba á entregar y procurasen cumplir exactamente lo que á cada uno correspondía, pues en caso contrario se vería en la sensible necesidad de recurrir á las penas impuestas en el mismo reglamento, de una manera inexorable.

Se procedió con tal orden y estuvieron tan acertados los señores de la junta, que merecieron los plácemes de cuantos lo observáramos.

Yo me congratulo y felicito á todos y muy particularmente al señor presidente don Miguel Alvaro, por haber llegado á feliz término una empresa tan árdua para esta población, como la que se ha propuesto.

Dispense, señor director, y disponga de su afectísimo amigo,

Sinforoso.

CODIGO CIVIL ESPAÑOL

comentado y concordado con el derecho foral vigente en Cataluña, Aragón, Navarra y demás territorios forales con la jurisprudencia del Tribunal Supremo de justicia y con los códigos civiles de la mayor parte de los países de Europa y América, por

DON LEON BONEL Y SANCHEZ

De venta en la imprenta y librería de este periódico, Enmedio, 51.

LEANDRO UREÑA MERINO

Procurador y Corredor de Comercio Ofrece sus servicios en la calle de Gra-cia, número 5, Castellón.

Préstamos.—Negociaciones.—Renovaciones.—Compra-venta de efectos públicos y mercaderías.—Cancelaciones.—Pignoraciones.—Descuentos.

AVISO

La Fonda de España que se hallaba instalada en la calle de Enmedio, número 1, se ha trasladado á la calle de las Salinas, número 1, (JUNTO A LA AUDIENCIA). El dueño de la expresada fonda tiene el honor de participar á sus favorecedores ofreciéndoles como siempre el esmerado servicio que tan acreditado tiene su establecimiento.

COMPANIA DEL TRANVIA

DE ONDA AL GRAO DE CASTELLON ITINERARIO

Trenes ascendentes.—Horas de salida del meridiano de Madrid

Del Grao.—6'45, 7'45, 8'45, 9'45 y 11'15 de la mañana.—2'15, 3'45, 5'15, 6'45 y 7'45 de la tarde.

De Castellón.—8'19 y 11'46 de la mañana.—2'31 y 5'31 de la tarde.

De Almazora.—8'40 de la mañana.—12'8, 2'52 y 5'53 de la tarde.

De Villareal.—5'30 y 9'2 de la mañana.—12'13, 3'15 y 6'32 de la tarde.

Trenes descendentes.—Horas de salida De Onda.—4'30, 6'30 y 11'30 de la mañana.—1'30 y 4'29 de la tarde.

De Villareal.—7'27 de la mañana.—12'30, 2'28 y 5'27 de la tarde.

De Almazora.—7'50 de la mañana.—12'53, 2'51 y 5'51 de la tarde.

De Castellón.—7'15, 8'15, 9'15 y 10'45 de la mañana.—1'15, 3'15, 4'15, 6'15 y 7'15 de la tarde.

Notas.—El tren ascendente que sale de Villareal á las 9'2 de la mañana recogerá los viajeros que procedentes de Valencia y Cataluña, lleguen á la estación de la línea de Almansa á las 8'20, 5'54 y 6'15 de la mañana. El tren que sale de Villareal á las 3'15 de la tarde enlaza con el que, procedente de Valencia llega á la 1'35 de la misma; y el que sale á las 6'32 enlaza con los que procedentes de Valencia y Cataluña llegan á las 4'46 y 6'2 de la tarde.

Los trenes descendentes que salen de Onda á las 4'30 y 11'30 de la mañana y 4'29 de la tarde, enlazan respectivamente en Villareal con los que salen para Valencia á las 6'13 y 6'37 de la mañana; para Cataluña á la 1'53 de la tarde y para Valencia á las 6'2 de la misma.

Los lunes y días festivos saldrá de Castellón para Villareal un tren á las 7'31 de la mañana, y de Villareal para Castellón á las 8'19 de la misma.

VENTA

de una casa en este poblado, calle de Caldereros núm. 28. Más datos, Caldereros, 17.

VINOS DEL PRIORATO

LEGITIMOS

Se venden en la tienda de Ultramarinos de la plaza del Rey, número 41, frente á la calle San Vicente.

ABONARES

de los Licenciados del ejército de Cuba

El acreditado Agente de Negocios don Francisco Segarra Bosch, se encarga de gestionar el cobro de aquellos. Detalles y pormenores, calle de Caballeros, número 21, Castellón.

AVISO

En la Agencia de negocios de don Francisco Ayza y Ballester, se encarga del cobro de las clases pasivas, abonares de licenciados, tramitación de expedientes, y documentos de toda clase, en las oficinas del Estado, Diputación, Ayuntamiento y otras dependencias, y se coloca dinero sobre fincas rústicas y urbanas, dentro de la capital y fuera de la misma.

Calle Mayor, número 24

Imprenta de F. Segarra

# SECCION DE ANUNCIOS

## CURACION RADICAL DE LAS HERNIAS

(VULGO QUEBRADURAS)

por el nuevo método de monsieur EUGENIO FAVETTE, especialista francés

Gabinete, calle de la Diputación, número 241, entresuelo, Barcelona.—Consultas gratis de 9 á 12 y de 3 á 5; los domingos y días festivos de 9 á 1.

Quien no conozca esta cruel enfermedad propagada en todas las clases de la sociedad que llega hasta imposibilitar el trabajo y las faenas más ordinarias del hombre, acerbándole las más de las veces al riesgo de perder su vida, es imposible que pueda presumir la gravedad que encierran las que sufren esta dolencia.

Muchos son los que sostienen, aun hoy, la imposibilidad de obtener, no ya una completa curación, sino el más ligero alivio, pero la ciencia hace de día en día progresos admirables, quedando evidentemente demostrado por muchas celebridades médicas que la Naturaleza en sus tres reinos posee un sin número de virtudes para remediar todas las enfermedades, es entonces al hombre á quien toca buscarlas y aplicarlas según el mal.

El ilustre profesor monsieur Boyer, célebre especialista en cirugía ha dicho: «La hernia no debe ser incurable. Basta encontrar el medio de producir la oclusión artificial del anillo por el cual se efectúa el paso del asa intestinal, y la curación de esta enfermedad está asegurada.» Lo que tanto este ilustre especialista como los que le han sucedido no han podido encontrar, es el medicamento destinado á producir esta oclusión; he aquí el vacío que mi sistema ha venido á llenar y que tanto éxito está alcanzando.

Mi tratamiento no hace sufrir al herniado, no le obliga á ningún descanso ni régimen y se obtiene la curación en todos sexos y edades, hasta los casos más rebeldes y desesperados, siendo tanta la bondad del método, que los pacientes encuentran mejoría desde que tiene lugar el tratamiento de la hernia.

El tiempo necesario para la curación es ordinariamente de tres á seis meses, necesitando en algunos casos hasta nueve, según la importancia de la hernia y que siga el tratamiento con más ó ménos cuidado.

Como el procedimiento que empleo es de mi propiedad, las únicas pruebas que puedo ofrecer á los que sometan á él, son las curaciones hechas hasta la fecha, y que dada la imposibilidad de dar á conocer todos los certificados de las curas, por ser estos numerosos, expongo algunos á continuación, á fin de que puedan informarse.

### CERTIFICADOS

Don Manuel Cabedo y Parrell, licenciado en medicina y cirugía, residente en esta capital, CERTIFICO: Haber reconocido don José Orenge, natural de Vall de Uxó, de edad 66 años, que de mucho tiempo venia padeciendo una hernia inguinal, y en la actualidad la tiene completamente curada, á beneficio del tratamiento especial de monsieur Favette, cuyo tratamiento no ha durado más que 5 meses, y para los efectos que tengan lugar, doy la presente en Valencia el 6 de mayo de 1886.—Doctor Manuel Cabedo.

Don Ramón Ricart y Planes, licenciado en medicina y cirugía, CERTIFICO: Que don José Suay, vecino de Segorbe, calle Mercado, 99, á quien hé visitado, padecía de una hernia inguinal de muchos años, y en la actualidad se encuentra curado por completo á los 6 meses de haber seguido el tratamiento especial de monsieur Favette, y para que conste donde convenga expido el presente certificado en Segorbe á 5 de enero de 1886.—Francisco Ricart.

El infrascrito, licenciado en medicina y cirugía, residente en la villa de Borriol, provincia de Castellón, CERTIFICO: Que José Aragón Fonte, de esta vecindad se ha curado radicalmente una hernia inguinal, que hace 23 años padecía, usando durante 7 meses, el tratamiento especial de monsieur Favette, y para que conste expido la presente certificación en Borriol á 21 de enero de 1889. Ramón Godes.

Don Félix Loiza y Tur, licenciado en medicina y cirugía, CERTIFICO: Que visité y reconocí á José Serra y Vidal vecino de este pueblo de edad 81 años, que sufría á la sazón una hernia inguinal que le obligaba á las veces á guardar cama. Por indicación mia se sujetó al tratamiento especial de monsieur Favette y en 6 meses el tal Serra sanó radicalmente de la hernia que tanto le había hecho sufrir, y para que conste donde convenga, libro este certificado que firmo en Montroig, provincia de Tarragona á 28 de setiembre de 1886.—Félix Loiza y Tur.

Don Bonifilio Garriga y Puig, licenciado en medicina y cirugía, con residencia en Mollet, cerca de Perelada, provincia de Gerona, CERTIFICO: Que don Rafael Puig, de edad 67 años, domiciliado en la calle Nueva, número 99, de la ciudad de Figueras, venia padeciendo desde la edad de 36 años de una hernia inguinal, la cual le ha sido curada radicalmente en 8 meses por el tratamiento especial de monsieur Favette, y para que conste donde convenga libro la presente certificación en Mollet á los 15 de Junio de 1887.—Bonifilio Garriga y Puig.

El que suscribe, doctor en medicina, CERTIFICO: Que don Estéban Traiter, director del colegio de párvulos de esta ciudad, sufría tiempo atrás una hernia inguinal de la que está en la actualidad completamente curado. A petición del señor Traiter libro la presente certificación en Figueras el 22 de setiembre de 1885.—Francisco Suñer y Capdevila.

Yo el «bajo firmado, CERTIFICO: Que estoy completamente curado según declaración del doctor don Pedro Esquerdo (de Barcelona) de una hernia doble que padecía desde más de 12 años, dicha hernia me ha sido curada en ocho meses por el tratamiento especial de monsieur Favette, y para que conste, firmo la presente en Barcelona el 16 de febrero de 1888.—Ramón Sebastián, calle de Poniente, número 36.

El que suscribe, natural y vecino de esta capital habitante en la calle de Arriba, número 166, muy reconocido á usted, declaro en bien de la humanidad y satisfacción suya, que siguiendo el tratamiento especial de monsieur Favette, he curado completamente en ocho meses una hernia inguinal que padecía más de 6 años, como puede acreditarlo don Joaquín Fabregat, licenciado en medicina y cirugía de esta ciudad. Castellón de la Plana el 17 de setiembre de 1888.—Vicente Dolz y Nicolau.

Don Sixto Machado del Hoyo, coronel de infantería y jefe de esta zona militar núm. 48, CERTIFICO: Que por el tratamiento de monsieur Favette, ha sido curada radicalmente una niña de tres años que padecía una hernia umbilical desde su nacimiento. Y para que conste expido el presente en Castellón á 21 de febrero de 1889.—Sixto Machado del Hoyo.—Y otros muchos como varán si se dignen pasar á esta Administración.

NOTA.—Mi método no es desconocido en España, pues más de cinco años que recorro el Norte, Cataluña y Valencia. Estará de paso cada mes, en Reus el 1.º Hotel de Londres, en Tarragona el 2 Hotel de Paris, en Valencia el 5 y 6 Hotel de Roma, (antes Villarrasa), en Alicante el 8 y 9 Hotel Bossio, en Murcia la tarde del 10, el 11 y 12 Fonda Universal, en mi gabinete, en Barcelona, del 18 al último de cada mes, y

En Castellón de la Plana el 3 y 4, Fonda de España

## SE HACEN IMPRESOS DE TODAS CLASES

En la imprenta de este periódico, Enmedio, 51.

**SOBRES COMERCIALES**  
 S á 24, 30, 40 y 50 reales millar con  
 S membrete impreso.

En la imprenta de Francisco Segarra, Enmedio, 51.

**CONSULTORIO**  
 MÉDICO - QUIRÚRGICO DOSIMÉTRICO  
 del doctor

**D. Eduardo Portalés y Segura**  
 Caldereros, 7, principal

Como especialidad en este consultorio, se tratan:

Las enfermedades del sistema nervioso, las enfermedades de señoras y niños, las enfermedades del aparato génito-urinario.

Se recibe todos los días de once á una y de tres á cinco.

Asistencia gratuita á los pobres.

Siendo costumbre en esta capital el contrato denominado IGUALA para los servicios Médico y Quirúrgicos, queda abierto en este Consultorio.

SOCIEDAD VALENCIANA DE ELECTRICIDAD

**PARARAYOS ESPECIALES**

DE PERFECTA GARANTIA

Construidos con hierro óxido magnético de Suecia, alta conductibilidad, puntas y ángulos múltiples de bronce silicioso, niquelados y bellotas de platino

Alto.....	8 metros
Base.....	0'45 »
Parte superior.....	0'18 »
20 metros cable metálico.	
Aisladores.	
Cierra circuitos.	
Pierde-fluidos.	
Soportes.	
Instalación, etc., etc.	

PRECIO TOTAL, 220 PESETAS

Instrucciones, modelos y contratos en la Delegación general de la provincia de Castellón.

32, Capuchinas, 32

**¡¡No más mildew!!**

Se acaba de recibir un nuevo aparato llamado pulverizador Cornet, único para destruir dicha enfermedad á las viñas, el cual es el más moderno y perfeccionado de cuantos se conocen, construido en latón por ser el metal que resiste la acción de todos los líquidos conocidos para combatir dicha enfermedad. Funciona por medio del aire comprimido y está recomendado por los principales agricultores por ser el aparato que reúne mejores condiciones por su economía, solidez, fácil manejo y ligero peso.

Peso del aparato 6 kilogramos; cabida de líquido 15 kilogramos. Grandes existencias de azufres; sulfato de hierro y de cobre para las viñas á precios incompetentes.

Tomando en partidas, se hace una rebaja proporcionada al pedido.

**Droguería catalana de Jaime Blanch**

ARRIBA, 99  
 Castellón de la Plana

**GABINETE MÉDICO-QUIRÚRGICO**  
 PARA ENFERMEDADES CRÓNICAS

á cargo de

**DON ANTONIO FORNS SANCHEZ**

Calle Mayor, 110

Horas de consulta, de once á una, todos los días.

**TARJETAS DE VISITA**

**A 6 REALES 100**

en la imprenta de este periódico, calle de Enmedio, núm. 51, frente al callejón de la Cárcel.

AÑO  
 2.º EP

A  
 PAR

D. R

En est  
 naturas d  
 TRIA y F  
 NANZA,

Para m  
 Ca

AD

Rogam  
 critores  
 que estén  
 esta Adm  
 Enmedio,  
 procuren  
 sible, ver  
 branzas  
 franquéo,  
 tro repre  
 pectivos p

CRISTO  
 con  
 Enme  
 OPERACION  
 Horas de d  
 la mañana y

¡¡NO M  
 (Véase la

AGRI  
 Si quereis  
 fiedos de los  
 root y demás  
 usad la POU  
 (Polvos Mont  
 eficacia recon  
 precioso descu  
 cio de 50 pes  
 Barcelona. A  
 Montpellier (F  
 Representan  
 tellón, don J  
 Castellón de

de V

En la plaza  
 á la tienda del  
 una buena ret  
 depeñas, y ten  
 se expenden a  
 cena de botel